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主席（張議長鎮榮）：               記錄：鍾志義 

本會王辰翔議員、楊縣長、張秘書長、縣府各單位 

主管、聯絡員以及各位媒體小姐、先生大家早安！現 

在起 1個小時是王辰翔議員的質詢時間，請王議員開 

始質詢。 

王議員辰翔： 

大會主席張議長、副議長、吳秘書長、議會同仁以及

楊縣長、縣府團隊及各局處長，還有現場的媒體女士

先生，大家好！現在的時間由本席針對近期較關心事

項，向幾個局處請教，同時也讓楊縣長知道目前北

埔、峨眉，也是楊縣長的故鄉，鄉親的心聲及反映，

希望透過本席的重點質詢，能獲得楊縣長的重視及支

持，在質詢前還是要謝謝楊縣長及縣府的團隊，對於

本席在為民服務工作上的協助，尤其是工務處、教育

局、農業處以及社會處，在本席上任近一年來，就業

務上給予很大的幫助，為了給北埔、峨眉的鄉親們有

優質安定的生活，希望大家與本席一起繼續的努力下

去，以下就幾個相關局處問題提出質詢，首先是民政

處，請教民政處，有關在北埔申請規劃設置禮廳及告
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別式場，您知道這個申請案件嗎？再請教謝處長，北

埔、峨眉兩鄉皆為傳統的客家部落，現今所有的家庭

均為在自宅辦理告別式場較多，而且北埔到竹東的告

別式場只需要 15分鐘，峨眉到頭份告別式場也只需

要 25分鐘，請教處長，您覺得兩鄉的人口不到 1萬

4千人，鄰近的鄉鎮都有告別式場，在設置禮廳告別

式，您覺得有這個必要嗎？ 

主席（張議長鎮榮）： 

請民政處回答。 

民政處謝處長民輝： 

謝謝議長及辰翔議員，有關這部分，民政處完全掌

握，對於民眾殯葬設施的需求，鄉親需要到竹東、頭

份，就代表鄉民在這方面是有需求的，到竹東來符不

符合鄉親認為可以就近治喪，這個部分可能就是民眾

端自己的感受，如果民眾覺得這樣子算就近不麻煩的

話，我想可能在北埔、峨眉兩鄉設置殯葬設施的需求

性就比較弱一點，現在私立的業者提出殯葬設施案的

申請，本府也會依法來審查，嚴格來把關，如果不符

合相關的法令，我們一定會予以駁回，以上。 
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王議員辰翔： 

處長，殯葬業者在這次申請案中，他申請的地點是

我們北埔鄉的南埔村，也就是 2018年金牌農村第一

屆的得獎村莊，在多年鄉親努力之下，我們的南埔村

擁有友善的農作物環境，以及人文特色，是我們鄉親

共同努力的成果，再加上現在這塊地生態保育良好，

也是我們保育類穿山甲的重要棲息地，目前在這個地

方去設置禮廳及告別式場，您覺得這塊地適合來作為

開發嗎？ 

主席（張議長鎮榮）： 

請民政處回答。 

民政處謝處長民輝： 

我想殯葬設施的設置都有它相關的法令規範，包括

水保、環評、土地利用、土地管制等等，目前送進來

的修正案都在會辦相關的局處審查中，剛剛我也報告

了，我們會依法行政，嚴格來把關，不會讓鄉親的相

關權益而受到衝突，以上報告。 

王議員辰翔： 

  處長，對於本案申請設置的案件，站在本席的立場 
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並不是要反對或以任何形式來阻擋，而是請縣府必須

審慎的評估，從最基本的調查需求、環境的影響以及

地方的意見，都應該深思熟慮，倘若本案仍要持續執

行，本席鄭重提出以下的建議，第一點，辦理北埔、

峨眉兩鄉殯葬需求的評估計畫，第二點，取得兩鄉鄉

民的同意意向書，並做兩鄉的公聽會，第三點，僅以

現有的殯葬用地增設禮廳及告別式場的可能性，以上 

以上本席提出的要求，請問縣長，您認不認同？會不

會全力支持？ 

主席（張議長鎮榮）： 

請楊縣長回答。 

楊縣長文科： 

謝謝大會主席張議長，謝謝辰翔議員，我想你這個

意見非常好，我會請民政處來辦理，謝謝。 

王議員辰翔： 

縣長，對於這三點，您就是認同了？ 

主席（張議長鎮榮）： 

請楊縣長回答。 

楊縣長文科： 
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我想他們的申請，我們都會依法來處理，但是我們

會非常尊重鄉公所的意見，以及地方居民的心聲，我

想這些都會納入來考量。 

王議員辰翔： 

處長，既然縣長認同，本席要求民政處嚴正看待此

案件的申請，在沒有經過兩鄉大多數的鄉民同意及鄉

公所協調同意之下，目前應該駁回本案的申請，停止

它後續的審查，這一點能做得到嗎？ 

主席（張議長鎮榮）： 

請民政處回答。 

民政處謝處長民輝： 

剛剛議座提了所有的相關意見，民政處都會審慎來

看待，我們也會依法來嚴格把關，只要有不符合法令

的我們一律駁回，謝謝。 

王議員辰翔： 

沒有處長，就這三點要求，現在縣長已經同意了， 

我們是不是先停止它後續的審查，你應該要先去調查

兩鄉有沒有這個需求？我們有沒有取得鄉親的同意意

向書，再來，我們兩鄉皆有現行使用的殯葬用地，為
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什麼還要去開發 1個農地？而且是金牌農村的得獎農

村，你現在回答本席能不能停止他們後續的審查或是

駁回這個申請案？ 

主席（張議長鎮榮）： 

請民政處回答。 

民政處謝處長民輝： 

民意的聲音我們都有持續的傾聽，公部門就是依法

行政，這個案子我們一定會嚴格把關，請議座放心。 

王議員辰翔： 

我知道你們會嚴格把關，但是我的要求很簡單，在

這三點還沒做到的話，請你停止它後續的審查，等這

三點通過，再來繼續執行，您能做到嗎？ 

主席（張議長鎮榮）： 

請民政處回答。 

民政處謝處長民輝： 

我會很快的到北埔、峨眉去跟兩鄉的鄉長來瞭解對

本案的看法，我們真的會來傾聽鄉親的聲音，有關法

規面的檢討或是把關，我們承諾一定是嚴格把關。 

王議員辰翔： 
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本席這邊要求，您後續所有的進行階段，都要讓本

席知道，接下來請問農業處，北埔、峨眉兩鄉即將進

入柑橘的產季，根據北埔農會提供資訊，兩鄉種植面

積達 736公頃，年將有 1萬 4千公噸的產量，此外，

兩鄉也產柿餅、茶葉等其他農產品，是本縣重要的農

特產重要產地，但隨著時代的改變，以及國內就業的

需求，年輕勞動力大量外移，目前農村人力的現況很

多為年長者，甚至部分農戶為高齡長者，默默在為我

們農產品不斷的持續耕耘，這種農業現象，處長是知

道的吧？ 

主席（張議長鎮榮）： 

請農業處回答。 

農業處傅處長琦媺： 

謝謝大會主席張議長，謝謝王議座對於農業勞動力

跟老農缺工問題的關心，我在上任跟農業部反映第一

件事情，就是農業勞動力短缺的部分，這個部分在台

灣、日本、美國也是一樣嚴重的問題，是必須要正視

的問題，謝謝。 

王議員辰翔： 
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本席常常接到農民的陳情，因為我們的園內道嚴重

的破損，年久失修，顧及安全下小型搬運車無法進入

園內載運農產，而申請園內道路也未能獲得公部門的

受理，因此年長的果農只能以人力揹負，不僅耗損體

力，減少農產，影響農產的運輸管理上非常辛苦，難

道園內道就無法修繕嗎？有些農路過去是好幾戶農戶

共同來使用，由於人口的外移僅剩 1戶繼續使用，該 

農路以維持農作，但是向公部門申請後，卻以獨立戶

為由未能受理，這樣合理嗎？ 

主席（張議長鎮榮）： 

請農業處回答。 

農業處傅處長琦媺： 

我們會就實際的狀況來評估，究竟是個別的通行的

園內道或者是共通農戶之間的農路，我們會審慎來評

估，我想縣府這邊也聽到了，議座對於農路需求的聲

音，所以我們今年在預算的部分，也增編了農路的預

算，也請議座們支持，有關於您剛剛提到的部分，我

們會就這個農戶之間個別實際生產的狀態，也請農會
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一併來協助認定究竟是圓內道或者是農路的部分，來

協助農民解決農產運輸的問題，謝謝。 

王議員辰翔： 

北埔、峨眉鄉多數果園依舊以丘陵地種植，改善園

內道路可以有效管理果園，減輕農民體力上的負擔，

本席建議在中央法規允許的範圍下，加上與地方農會

共同評估可行性及必要性，地方政府核予園內道路修

繕的補助要點，請農業處長回答？ 

主席（張議長鎮榮）： 

請農業處回答。 

農業處傅處長琦媺： 

謝謝大會主席張議長、謝謝議座關心農民園內道的

問題，我想，如果是個別農場、個別果園之間園道的

部分，其實農村水保署這邊，有針對於個別農園及園

內道的補助，每 1個農戶最高有 40萬的申請額度可

以申請，那這部分我們會努力來做平台；另外針對於

園內道的開設的部分，縣府方面也有開設水保服務團

的部分，能夠來協助農民做免擬具水保計畫的協助，
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或者是到鄉公所及縣政府這邊來做諮詢，我們會給予

這部分的協助，以上說明，謝謝。 

王議員辰翔： 

處長，除了水保署這邊補助之外，本席也希望地方

政府能夠加上農會來共同評估，讓地方來一起幫助我

們農民，補助農民的園內道，這點再麻煩您會後再討

論看看，這個部分要怎麼來去執行？才能幫助到我們

的農民；另外，上週本席有聽到劉建明議員質詢時，

提及本縣農路預算，因原物料及物價上漲，並加速本

縣農路的改善，建議縣長未來籌編預算時，能夠增加

農路的改善預算，縣長這邊也有答應了，本席在這裡

希望縣長能夠多幫忙我們北埔、峨眉兩鄉的農路，以

上為本席今天的重點質詢，其實有許多對各局處的議

題，平時也與各局處有交換意見討論，相關局處也有

明確的回覆與協助，但本席也請各局處對於議員關心

的議題，請大家務必重視，一起為新竹縣的鄉親來努

力，謝謝大家，謝謝。 

 


